
PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS SOBRE LA CIUDAD

Fis. Sergio Reyes Luján
Director
(agosto de 1994)

PRESENTACION

El presente informe de labores del Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad (PUEC), da cuenta de lo realizado durante el periodo correspondiente a 1994. Describe la forma en que han evolucionado de sus primeras acciones, la orientación puntual de sus cinco líneas de trabajo (subprogramas) y la pertinencia de abrir un Subprograma nuevo. Destaca la participación del PUEC en el Consejo de Fomento a las Actividades de las Instituciones de Educación Superior en Beneficio de la Ciudad de México. Asimismo, cita los actos en los que se participó, la infraestructura con la que cuenta, los servicios que presta, los apoyos que ha otorgado y su presencia en medios de comunicación.

CREACION DEL PUEC

El 11 de agosto de 1994, el Rector de la UNAM, doctor José Sarukhán Kermez, expidió el Acuerdo de Creación del Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad, dependiente de la Coordinación de Humanidades, y designó al Fis. Sergio Reyes Luján, como su Director Fundador. El PUEC quedó formalmente instalado el 23 de agosto de 1994 en una primera reunión con los integrantes de su Consejo Directivo y algunos invitados.

El Acuerdo señala que los objetivos centrales del Programa son, entre otros, vincular los esfuerzos académicos, metodológicos y técnicos de las personas y grupos que trabajan sobre el tema de la ciudad; fomentar el más alto nivel académico en los trabajos sobre el tema; planear y apoyar el desarrollo de actividades de investigación, formación, extensión y documentación; apoyar y promover la docencia de manera que aporte elementos para el conocimiento

y la transformación positiva de la ciudad; difundir y extender conocimientos y experiencias derivadas de las investigaciones y demás actividades que se desarrollen en el campo de los estudios sobre la ciudad.

Establece que el PUEC contará con un Comité Directivo presidido por el Coordinador de Humanidades e integrado por los directores de seis facultades, nueve institutos y cuatro centros de la UNAM. El director del Programa funge a su vez como secretario de dicho Comité.

INVENTARIO DIAGNOSTICO

Considerando que se cuenta con una gran cantidad de investigaciones y programas de estudio relativos a las ciudades y, significativamente, a la Ciudad de México y su zona conurbada, durante este año, se actualizó la información de 41 dependencias y se incorporó la información del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias, del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y Sistemas, la Dirección General de TV-UNAM y la Dirección General de Actividades Cinematográficas. De la información contenida en el libro "La UNAM y la Ciudad", de su actualización y de la información de las dependencias recientemente incorporadas, se produjo la base de datos denominada "UNAMCIUD", integrada por 19 tablas y un número variable de campos establecidos en relación directa con la importancia de cada concepto.

SUBPROGRAMAS

Para cumplir con los objetivos del PUEC, se definió una estructura programática por líneas de trabajo. La definición de los subprogramas iniciales fue el resultado de un análisis distinto para cada uno de ellos, el cual se sometió a la consideración de algunos especialistas en la materia, del interior o de fuera de la UNAM, lo que permitió validar sus alcances, enfoques y usuarios potenciales. Como se señaló en el informe del año anterior, estas líneas iniciales de trabajo han permitido cumplir con los objetivos del PUEC.

El año anterior, se establecieron los subprogramas: "Centros y Sistemas de Información sobre la Ciudad", "Jurídico" y "Participación social". En este año se iniciaron dos más, el de "Vivienda Urbana" y el de "Desarrollo Social", que a continuación se presentan de manera resumida.

Centros y Sistemas de Información sobre la Ciudad

Los objetivos de este Subprograma son: a) Formar el mapa bibliotecario y de servicios de información de la Ciudad, que nos permitirá saber cuántas son, cómo son y dónde están las bibliotecas y centros de información en la Ciudad de México, así como identificar aquellos que cuentan con acervos significativos sobre la ciudad; b) Contar con un repertorio que permita identificar y localizar las obras de referencia impresas o automatizadas sobre la Ciudad; detectar los temas o aspectos que carecen de este tipo de información o bien requieren de actualización y, finalmente, tener acceso a estudios críticos y de evaluación sobre este tipo de obras.

En el presente año se concluyeron las actividades de investigación para los dos proyectos del Subprograma:

- En el caso del "Mapa Bibliotecario de la Ciudad de México" se visitaron alrededor de 1,500 bibliotecas, a las que se aplicó una encuesta, con la que se obtuvo la información necesaria, misma que está siendo integrada en una base de datos. Los resultados de este proyecto se publicarán en documento y en medios magnéticos, su costo fue de \$143,100.00.

Para el presente proyecto, "Fuentes de Información Documental sobre la Ciudad: Obras de Referencia", se tiene previsto, asimismo, publicar sus resultados en documento y en medios magnéticos, bajo el formato base de datos, su costo fue de \$ 56,595.00.

Jurídico

El Subprograma ha enfocado sus esfuerzos en las áreas siguientes: informática jurídica, análisis de la legislación, y disciplinas académicas.

En el presente año se concluyeron los cuatro proyectos iniciados en 1995, en colaboración con el Instituto de Investigaciones Jurídicas:

1. En el área de Informática Jurídica, se desarrollaron tres bases de datos: a) Compilación de la Legislación del Distrito Federal; b) Tesis y criterios del Poder Judicial Federal relativos al marco jurídico del Distrito Federal; c) Bibliografía jurídica sobre la Ciudad de México.
2. En el área de Análisis de la Legislación se concluyó y publicó el "Estatuto de Gobierno del Distrito Federal Comentado".

En dicha oportunidad se suscribió un nuevo convenio específico de colaboración entre el Departamento del Distrito Federal y la Universidad Nacional, por el cual el DDF sufragó el costo del desarrollo de los proyectos señalados en los incisos 1(b) y 1(c), originalmente financiados por el PUEC, aportando para ello la cantidad de \$115,000.00.

Asimismo, en virtud del citado convenio, se acordó la actualización de las bases de datos "Compilación de la Legislación del Distrito Federal" y "Tesis y criterios del Poder Judicial Federal relativos al marco jurídico del Distrito Federal". Para ello, la Oficialía Mayor del Departamento del Distrito Federal aportará \$75,000 a efecto de financiar dicha actualización. La duración del convenio es de un año, de septiembre de 1996 a agosto de 1997.

Finalmente, se informa que en el área de Disciplinas Académicas se apoyó, junto con el Instituto de Investigaciones Jurídicas, la realización de la Conferencia "Acceso al Suelo Urbano", efectuada el 28 de mayo.

Participación Social

El propósito fundamental de este proyecto es conocer a las organizaciones sociales de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, desde sus procesos de formación, organización y gestión, hasta su desintegración.

Los investigadores participantes, quienes ya de cualquier forma estaban estudiando algún tema relacionado con la participación social, quizá para fines distintos a los establecidos en el proyecto general apoyado por el PUEC, a partir de enero, han venido desarrollando sus proyectos de investigación de manera autónoma pero con un propósito común, ajustados también a un calendario común, dividido en seis etapas, con una duración aproximada de un año y medio.

Para el cumplimiento de los objetivos y de acuerdo al Programa de Trabajo, se han desarrollado las siguientes tareas:

- 1) Búsqueda y análisis de la información existente sobre participación social en México.

- 2) Elaboración del protocolo de investigación que se presentó ante la DGAPA, denominado "Procesos de Participación Social en la Ciudad de México: estrategias de trabajo y perspectivas de desarrollo".
- 3) Protocolos de investigación sobre "Experiencias en Participación Social para el Desarrollo de la Familia: Balance y Perspectivas" y "Taller de Investigación Participante de los Centros Comunitarios del DIF", que fueron presentados al DIF, en el mes de febrero.
- 4) Recopilación y análisis de directorios sobre organizaciones sociales en la Ciudad de México.
- 5) Planteamiento inicial del universo de organizaciones sociales en México y en la Ciudad de México.
- 6) Reuniones de integración y orientación teórica y metodológica de los participantes.
- 7) Contacto formal con representantes de 17 redes de organizaciones sociales de la Ciudad de México.
- 8) Elaboración de la primera propuesta de cuestionario general.
- 9) Bibliografía comentada sobre participación social en México, en formato de base de datos (300).
- 10) Depuración y elaboración del directorio del "Programa de Investigación sobre Participación Social" sobre organizaciones sociales de la Ciudad de México, en formato de base de datos (1350).
- 11) Universo definitivo de organizaciones sociales a investigar (600).
- 12) Sectores a investigar.
- 13) Aprobación del proyecto de investigación presentado ante la DGAPA, denominado "Procesos de Participación Social en la Ciudad de México: estrategias de trabajo y perspectivas de desarrollo", que de manera importante fortaleció las tareas en proceso. La duración de este proyecto es de un año (1996-1997) y cuenta con un financiamiento de \$ 179,676.00.
- 14) Instrumento definitivo para la encuesta (98 preguntas).
- 15) Diseño de la encuesta: tamaño de la muestra, formas de captura, sistema de análisis y base de datos, entre otros.
- 16) Selección y capacitación de 15 encuestadores.

A finales de año se realizaron y concluyeron las siguientes actividades:

- 1) Aplicación de 600 cuestionarios a igual número de organizaciones sociales de la Ciudad de México.
- 2) Captura de la información.
- 3) Análisis del marco jurídico de las organizaciones sociales en la Ciudad de México.

El presente Subprograma de investigación hasta la fecha, ha tenido un costo de \$ 101,935.00.

Vivienda Urbana

El Subprograma de Vivienda Urbana logró avances significativos durante el periodo que se informa. Bajo la coordinación del área Urbana y Regional del Instituto de Investigaciones Sociales, de la UNAM, en noviembre del año pasado se inició un primer proyecto de investigación sobre "La

Política de Vivienda en México: caso Zona Metropolitana de la Ciudad de México", en el que se tuvo el propósito de estudiar la política de vivienda en el país, y, concretamente, en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México (ZMCM), durante el periodo 1987-1994, tomando como eje de análisis el papel de los diversos agentes sociales y económicos que intervienen en la misma, con especial atención en los cambios substanciales que se produjeron como resultado de la política de desregulación económica planeada y ejecutada por el Estado.

Los resultados alcanzados, del ejercicio que se informa y de los cuales se cuenta con un documento terminado, son los siguientes:

- 1) Búsqueda y análisis de la bibliografía existente sobre el tema que permitió conocer, entre otras cosas:
 - a) Las tendencias generales de la investigación sobre el problema de la vivienda.
 - b) Los aspectos principales que definen la estructura de aprovisionamiento de vivienda.
 - c) Las formas de producción de vivienda, entre las que se encontraron la autoconstrucción, la producción por encargo o manufactura, por promoción privada y por promoción pública.
 - d) Las formas de intervención del Estado en la estructura de aprovisionamiento de la vivienda, de manera directa a través de la política laboral y la ejecución de la política de la vivienda, y de manera indirecta a través del marco normativo y programático de la vivienda en México.
- 2) Recopilación de estadística básica
- 3) Análisis de los organismos federales de vivienda:
 - a) INFONAVIT, FONHAPO, FOVI.
- 4) Recopilación de la información general sobre la operación a nivel global del sector bancario.
- 5) Elaboración y presentación ante la DGAPA del protocolo de investigación denominado "La Política de Vivienda en México 1988-1995". Este proyecto fue autorizado para el periodo 1996-1997, por la cantidad de \$ 222,726.00.
- 6) Se brindaron los apoyos necesarios para que uno de los miembros del grupo de trabajo de este Subprograma asistiera al Diplomado en Administración y Finanzas en Bienes Raíces, el cual se impartió en el Instituto Tecnológico Autónomo de México y a dos de sus miembros para que asistieran a la especialización en vivienda que actualmente se imparte en la Facultad de Arquitectura de la UNAM.

Para mediados del mes de noviembre se entregó el resultado final de la primera etapa de este estudio, el cual se expresó en un informe general que, además de cumplir con el objetivo del proyecto, incluyó una estadística de vivienda para la ZMCM y una bibliografía. El costo del proyecto, a la fecha que se informa, aproximadamente fue de \$ 118,234.00, financiado por el PUEC.

Desarrollo Social

La realización de cuatro proyectos de particular importancia, solicitados al PUEC por la Dirección General de Política Social (DGPS), de la Secretaría de Educación, Salud y Desarrollo Social

del DDF, nos permitió abrir una nueva línea de trabajo multidisciplinaria, interdisciplinaria e interinstitucional que ha tenido resultados muy significativos y que de manera breve se describen en este capítulo.

- "Análisis y Perspectivas de la Política Social de Cara al Siglo XXI".

Este proyecto se elaboró a solicitud de la DGPS. Fue un documento altamente especializado, inter y multidisciplinario, con el objeto de integrar propuestas específicas que permitieran tomar decisiones concretas e inmediatas y de largo plazo; se caracterizó por una visión académica y crítica de la política de Desarrollo Social en el Área Metropolitana de la Ciudad de México y, en particular, del Distrito Federal.

El ensayo se realizó bajo la coordinación del PUEC. En él participaron 19 especialistas de trece disciplinas de estudio: 1) Educación, 2) Salud, 3) Cultura, 4) Deportes, 5) Asistencia Social, 6) Recreación, 7) Alimentación, 8) Pobreza, 9) Población, 10) Desarrollo Sustentable, 11) Empleo, 12) Participación Social, 13) Vivienda, 14) Enfoques Teóricos, 15) Estrategias Operativas, 16) Administración Pública. El costo del proyecto fue de \$ 166,540.00.

- " Sistema de Información Estadística Social de la Ciudad de México".

El proyecto se inicia también a solicitud de la DGPS, con el propósito de integrar la información estadística de los procesos sociales de la Ciudad de México, para medir adecuadamente el desenvolvimiento de la ciudad. La ejecución del proyecto está a cargo de 3 investigadores, 2 asesores, 1 especialista en sistemas, y 4 asesores sociales, que de acuerdo a lo establecido en el convenio correspondiente, habrán de desarrollar el sistema en un plazo de 6 meses, a partir del 1° de septiembre. El costo del proyecto fue de \$178,125.00.

- " Inventario de Programas de Desarrollo Social en el Distrito Federal".

En el marco del mismo convenio de colaboración celebrado entre la DGPS y el PUEC, a partir del 1° de septiembre del presente año, se inició la elaboración de un inventario general de los programas de apoyo al desarrollo social, efectuados en el Distrito Federal, por Instituciones, Organizaciones y dependencias de carácter local, nacional e internacional, públicas, privadas y sociales, con una duración de 6 meses y un costo de \$ 381,000.00.

- " Hacia un Nuevo Balance de la Política Social en la Ciudad de México".

Se publicó el libro "Hacia un Nuevo Balance de la Política Social de la Ciudad de México", como resultado del estudio realizado durante el mes de marzo del presente año, denominado "Análisis y Perspectivas de la Política Social de Cara al siglo XXI"; mismo que se presentó el 5 de noviembre de este año.

CONSEJO DE FOMENTO A LAS ACTIVIDADES DE LAS INSTITUCIONES DE EDUCACION SUPERIOR EN BENEFICIO DE LA CIUDAD DE MEXICO

El 26 de septiembre del año en curso, el PUEC fue electo por los rectores de 17 instituciones de educación superior que, el pasado 27 de marzo de 1995 firmaron un convenio de colaboración con el Gobierno del Distrito Federal, como responsable del Secretariado Técnico del Consejo de Fomento a las Actividades de las Instituciones de Educación Superior en Beneficio de la Ciudad de México (COFAESC), por un período de 2 años, a partir de la fecha de su creación en el mes de diciembre. Las universidades participantes son las siguientes: Centro Universitario México, Co-

legio de México, Escuela Libre de Derecho, Instituto Politécnico Nacional, Instituto Tecnológico Autónomo de México, Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Universidad Anáhuac, Universidad Autónoma Metropolitana, Universidad del Valle de México, Universidad Iberoamericana, Universidad Intercontinental, Universidad La Salle, Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad Panamericana, Universidad Pedagógica Nacional, Universidad Tecnológica de México y Universidad del Tepeyac.

ACTIVIDADES DIVERSAS

En este apartado se mencionan aquellas actividades en las que el PUEC participó o apoyó y que no forman parte de alguno de los subprogramas descritos.

Eventos

- Los 23 representantes de las dependencias que participan en el comité El Hábitat y la UNAM, presidido por el Director de la Facultad de Arquitectura, se dieron cita el jueves 23 de mayo de 1996 en la Unidad de Seminarios "Dr. Ignacio Chávez", para evaluar con la presencia del Señor Rector, Dr. José Sarukhán, los trabajos realizados desde su instalación, en octubre de 1995.
- Asimismo, el 17 de septiembre, se llevó a cabo la reunión sobre los resultados de "Hábitat II y lo que estamos haciendo en la UNAM", organizada por la Facultad de Arquitectura, con el apoyo y difusión del PUEC en calidad de Secretariado Técnico del Comité.
- Durante los meses de abril y mayo, se organizaron reuniones de trabajo por área o disciplina con los integrantes del Comité, también se dieron pláticas informativas sobre el tema del Hábitat en distintas Escuelas y Facultades.
- Se enviaron 300 ejemplares del Libro "La UNAM y la Ciudad", tanto a representantes de México en el extranjero como a representantes del extranjero en México (embajadas y consulados), para establecer mecanismos de coordinación y cooperación con personas y grupos que trabajen sobre el tema de la ciudad.
- Dentro del Programa Venta de Derechos de Traducción, promovido por la Dirección General de Fomento Editorial, en colaboración con la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana (CANIEM), PUEC, se enviaron los datos de tres de nuestras publicaciones: "La Habitabilidad de la Vivienda Urbana", "El Transporte Metropolitano Hoy", y "Ciudad de México: Retos y Propuestas para la Coordinación Metropolitana", que se integrarían a un CD-ROM para participar en el programa de venta de derechos de traducción de obras universitarias en el mercado internacional del libro.
- El Programa participó en la organización del seminario permanente que organiza el área de Desarrollo Regional Urbano, del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, celebrado en el mes de mayo, en la Unidad de Seminarios "Dr. Ignacio Chávez".
- Se continúa brindando apoyo logístico y financiero para la realización del Seminario Permanente de Antropología Urbana del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM. Durante este año se llevó a cabo la mesa denominada "Calidad de Vida", los días 21, 22, y 23 de mayo.

- Se apoyó a la División de Educación Continua de la ENEP Aragón, en el diseño, programación, organización, desarrollo y difusión del Diplomado "Ciudad y Desarrollo Sustentable", iniciado el 4 de octubre. Para este propósito se publicó un tríptico, un cartel y el programa del Diplomado. Durante el evento de inauguración, personal del PUEC presentó la primera conferencia magistral y se ofreció vino de honor.
- El PUEC apoyó al Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas de la UNAM, en la realización del Encuentro Nacional "La Biblioteca, La Lectura y el Niño de la Calle", semana del 24 al 28 de junio de 1996, con la grabación, captura de las conferencias y publicación de la memoria del evento, la cual se encuentra en revisión editorial por parte del CUIB.
- En el mes de diciembre, se llevó a cabo en esta ciudad, conjuntamente con el ITESM Campus Monterrey, un curso sobre "Coordinación Efectiva de Proyectos" para el personal del PUEC, con la finalidad de llevar un control exacto de los proyectos que actualmente se manejan en el Programa y de establecer una idea estándar del manejo de los mismos.

Proyectos Elaborados

- El PUEC y la Facultad de Arquitectura están a cargo del programa de Asesoría a la Dirección General de Patrimonio Inmobiliario (DGPI) del Departamento del Distrito Federal, cuyo propósito es establecer un sistema de control de calidad total de los programas de trabajo, que favorezcan el cumplimiento de los objetivos y metas de la Dirección General, así como proponer los estudios pertinentes detectados durante dicha asesoría, para lo cual el Programa centra su atención en tres rubros: a) Conducción del sistema, b) Ejecución de los programas de trabajo, c) Sistema de información.
- De manera específica, este programa revisa y evalúa los nueve programas de trabajo de la DGPI:
 - El programa de asesoría a la DGPI, inició el 1º de marzo y concluye el 31 de diciembre de este año. Su costo es de \$ 254,800.00.
 - Se apoyó al grupo de investigadores del área de Estudios Regionales de la Facultad de Economía de la UNAM, que integran el Centro de Desarrollo Regional, para presentar un proyecto ante el CONACyT, denominado "Estudio de Regionalización Económica de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, Cambios y Reestructuración". A este grupo se le donó un disco compacto con información estadística y cartográfica de las principales áreas metropolitanas del país, editado por el INEGI, con un costo de \$ 2,800.00.
 - A partir del mes de marzo, el PUEC apoyó la realización del estudio para la identificación de las líneas de investigación sobre el desarrollo económico y urbano de la Ciudad de México, denominado "Estado del Conocimiento de la Economía Urbana de la Ciudad de México. Hacia una Agenda de Investigación", a cargo de investigadores del área de Economía Urbana Regional, del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. El proyecto tuvo una duración de seis meses. El costo del estudio ascendió a \$ 39,840.00.
 - Junto con la Licenciatura en Urbanismo de la Facultad de Arquitectura, el PUEC apoyó la integración del catálogo de los libros sobre urbanismo, propiedad de la Mtra. Estefanía Chávez de Ortega, quien los donó a dicha facultad. Su costo fue de \$ 7,200.00.

- En el mismo sentido, se brindó apoyo a un grupo de investigadores de la licenciatura en Urbanismo para que iniciaran la traducción y actualización del Libro "Ciudades en Expansión", publicado en el idioma Alemán. Este proyecto tendrá una duración de 7 meses, con un costo de \$ 144,690.00 financiado 30% por la Facultad de Arquitectura y 50% por el PUEC.
- Se elaboró el proyecto correspondiente para que en el año 1997 se otorgue el premio a las "Mejores Prácticas en Diseño y Planeación Urbana".
- El PUEC apoyó a un grupo de investigadores del Centro de Ecología y del Instituto de Geografía para la realización de dos proyectos: "Procesamiento de Imágenes de Satélite Sobre la Ciudad de México" y "Mapas de Cambios de la Zona Rural de la Ciudad de México", estos proyectos se iniciaron el 1° de septiembre y concluirán el 25 de octubre, con un costo de \$ 40,000.00.

Representaciones

El personal del PUEC forma parte del Consejo Asesor de Desarrollo Urbano, del de Fomento Económico y del de Asuntos Internacionales del Gobierno del Distrito Federal, del Comité de Fomento Económico de la Delegación de Coyoacán del DDF, del Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (COMECSSO) y del Consejo de Directores del World Environment Center (WEC) con sede en Nueva York.

Presentaciones de Libros

- "Transporte y Abasto Alimentario en las Ciudades Latinoamericanas", se presentó conjuntamente con el Instituto de Geografía, el Programa Universitario de Alimentos de la UNAM y el Instituto de Geografía Tropical de Cuba. El evento se realizó el 10 de mayo.
- "El transporte metropolitano hoy". Se presentó en la Casa del Libro de la UNAM, el 18 de marzo, y en Guadalajara, Jalisco, el 26 de abril.
- "Urbanismo en Ciudades Medias y Pequeñas", Arq. Estefanía Chávez de Ortega, PUEC-FA, UNAM, 1996.
- "Estatuto de Gobierno del Distrito Comentado", DDF, IJU, PUEC, UNAM, 1996, el 20 de agosto.

PRESENCIA DEL PUEC EN MEDIOS DE INFORMACIÓN

La presencia del PUEC en medios de información de la Universidad, ha mantenido el ascenso de su importancia y ha generado interés en reporteros y responsables de medios de comunicación. Durante el año, se formalizó la existencia y funciones del área de Difusión y Prensa, en atención a que uno de los principales objetivos que persigue el PUEC, es difundir y extender conocimientos y experiencias derivados de las investigaciones y demás actividades que se desarrollen en el campo de los estudios sobre la ciudad.

AVANCES EN INFRAESTRUCTURA

Las oficinas del PUEC están ubicadas en la colonia Guadalupe Inn, calle Guty Cárdenas No. 126. Cuenta con seis despachos, una sala de usos múltiples, una biblioteca y una área de recepción.

El Patronato de la UNAM terminó con la restauración del inmueble ubicado en la calle de Moneda número 2, esquina con Seminario, a un costado de Palacio Nacional, del Centro Histórico de la Ciudad de México. Se espera concluir su equipamiento en marzo de 1997.

Servicios de Cómputo

A lo largo del año, el área de servicios de cómputo del PUEC realizó los trámites, cotizaciones, contratos, etc., para que el Programa estuviera conectado a un servicio de enlace E1, de red por medio de fibra óptica, con enlace punto a punto con REDUNAM.

Para este enlace, se adquirió una estación de trabajo marca Sun modelo Sparc station 4, que corre con el Sistema Operativo Unix, marca Solaris 2.1, con 32 Megas en Ram y 1 Gbyte en Disco Duro; 2 ruteadores Cisco, modelo 2509 y 2501, el primero está instalado en la Zona Cultural en C.U. y el segundo está conectado a un convertidor FCD2 en el PUEC.

Actualmente tienen servicio de correo electrónico de REDUNAM 12 personas y cuenta con una clave Institucional "pucc@servidor.unam.mx". Asimismo, se elaboró la página del PUEC, en el ambiente World Wide Web.

Servicios de Información y Documentación

Actualmente la Unidad de Servicios de Información y Documentación cuenta con un acervo automatizado y especializado en temas relacionados con Ecología, Economía, Educación, Derecho, Sociología, Historia, Urbanismo, Demografía y Política.

ADMINISTRACION

En estrecha colaboración con la Secretaría Administrativa de la Coordinación de Humanidades, el PUEC cuenta con un Delegado Administrativo, encargado de brindar los apoyos financieros, materiales y humanos a los subprogramas sustantivos. Su función es la de planear, organizar, dirigir y controlar las actividades destinadas a fortalecer los servicios a su cargo, como el de administrar eficientemente los recursos y de proporcionar los servicios generales de acuerdo con la normatividad establecida por la UNAM. En el año, se realizaron 327 movimientos, que fueron desde asuntos de personal hasta contratos fuera de la Universidad.

El presupuesto asignado al Programa para el ejercicio que se informa, ascendió a 4,308,352.00. Por concepto de ingresos extraordinarios, el Programa recibió la cantidad de \$ 1,236,902.00, que se destinaron al financiamiento de proyectos de investigación y a la subvención de actividades de promoción, apoyo o difusión de los estudios urbanos.